

anuncios, reclamos y comunicadores, según tarifa.  
Esquelas de funeral a precios quíntuplos. - Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pesetas
Año.	5.00
Semestre.	3.50
Extranjero, año.	10.00
Número suelto.	00.05
Idem, atrasado.	00.10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 19 de Octubre de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

CUESTIONES SOCIALES

## CARTAS ABIERTAS

¿El infortunio de nacer?

A Antonio Machado, gran poeta, toda bondad y todo corazón.

II

Todas estas consideraciones tan disconformes en apariencia, tan uniformes en su esencia, me las ha sugerido el haber asistido esta tarde al entierro de una niña infortunada, cuyo infortunio me recordó una historia triste que yo conozco. Verá V., mi querido Machado. Otro niño, nació como ella cuando sus padres andaban rodando por el mundo.

Esto no tiene nada de extraordinario. ¡Somos tantos los que rodamos! Su madre es una infeliz, una bondadosa mujer. La conozco bien. Sufre un martirio de su espíritu y está enferma. Ese martirio se lo proporciona su marido, hombre lunático, también enfermo y tal vez cruel sin intención de serlo. Quiere a su mujer y la maltrata. Yo expongo el caso patológico, el fenómeno de carácter social. Las personas no importan. Me importarían si estuviese en mi mano el remediar su atribulado vivir, y como esto no puedo hacerlo, queda circunscrito mi punto de vista, a la observación de un hecho digno de estudio.

Como el niño de la historia triste al que me he referido pudo nacer la desdichada niña cuyo cadáver he acompañado, con dolor y con orgullo a la vez, esta tarde al cementerio. Cuando era más niño que hoy — ha cumplido un año — su padre con una insania feroz le imprecaba, le maldecía, y jugaba cruelmente con él. ¡Pobre criatura! Su madre, ó no se enteraba ó no podía protestar. No hubo un alma generosa y grande que en aquellos trances pudiera poner a ese hombre en la cárcel. El no sabía de Malthus, no podía saber. ¡Y en este caso sí que era conveniente la aplicación de su doctrina! De aquí se deduce una deficiencia de leyes de carácter social, verdaderamente lamentable. El matrimonio es acto de mucha responsabilidad para que pueda ejercerlo cualquier tagarote. La vida familiar es, en muchos casos, una tragedia totalmente desapercibida para la sociedad. ¡En esa tragedia entran factores tan diferentes! Una sociedad medianamente civilizada está obligada a preverlos. Alemania y los Estados Unidos, Suiza y Escandinavia, tienen bastante en su haber a este respecto.

Cada familia puede ser cantera para un tratado de educación. Me refiero, claro está, a las familias incompletas, en el sentido mora de la palabra, que deben ser muchas. Se derivan de esas familias infinidad de complicaciones sociales, y esas complicaciones, en su verdadero origen, son las que reclaman medidas urgentes y eficaces, si no quiere llegar, en plazo relativamente corto, a una casi bancarrota del hogar. Anselmo Sanz, un compañero mío, ocupado en cosas de Estadística, ha escrito, entre cifras

muy significativas, dos artículos muy interesantes en este mismo periódico. Resaltaba en esos trabajos una decreción alarmante en la nupcialidad, y el inteligente estadístico hablaba de la tragedia de muchas almas hechas para el amor. Vi leer los artículos de Sanz, a dos señoritas, y las atinadas observaciones del autor, les producían risa. Me dieron lástima esas señoritas.

Al matrimonio van hoy por lo general, más calculistas que lombres de buena fe. Hay quien se casa por *impredictación*, pero afrontando todas las responsabilidades y no falta quien lo hace por *imitación*. De esos matrimonios «si preparación» tienen que salir frutos lamentables. Así, la pobre niña de mi referencia tuvo que quedar al amparo de los buenos familiares de la madre. Esta, por su enfermedad, no podía criarla, y una ama tuvo que encargarse de su lactancia. En tales condiciones ha muerto, sin que sus padres supieran de su estado, ni se les haya podido comunicar por ignorar su paradero. ¿Qué delito *habría* cometido la pobre criatura? Claro que las almas buenas de su familia la han cuidado, y con ellas, unos cuantos amigos hemos hecho honor a su cadáver. ¡Pero qué tristemente me impresionaba el cortejo! Latía dentro de mí un no sé qué de protesta y de indignación.

Puede ser que haya quien llame *chifladuras* a estas preocupaciones mías. Estoy seguro de que merecen serlo de todos los hombres de bien y no está lejano el día en que haga un intento de estudio más serio con el título «La sociedad y la familia». Estoy autorizado para hacerlo porque yo he hecho de la mía un santuario.

Y la sociedad comete más crímenes con los infantes, y hace más en favor de Malthus que todos los padres desnaturalizados. Ya explicaré todo eso cuando aborde el tema con mayor amplitud.

El mal espejo de Francia en estas cuestiones, ha producido un virus morboso que va minando la conciencia de no pocas gentes. Los niños *estorban* a las domésticas, a los caseros, a cuantos viven a merced de un egoísmo brutal. Los matrimonios, *con hijos*, son preteridos en muchas ocupaciones. Sufro un sonrojo que me pone espanto en el corazón y rabia en las palabras cada vez que veo uno de esos anuncios en que se lee: «Matrimonio, *sin hijos*...» Un Estado digno y un pueblo verdaderamente moral pondría una acción colectiva y prohibitiva a esos casos de egoísmo particular.

¡Cuantos colaboradores ha encontrado la funesta acción de Malthus!

Algún día habré de exponer la serie de amarguras inmensas que en el orden de *ética social* me ha proporcionado la prolongada enfermedad de mi hija Rosario. Yo que puedo exponerlas, lo haré por los que estén en mi caso y no puedan. Creo que he de hacer así una obra de reparación moral, bien ajena a toda acción interesada ó particularista. Es preciso elevar a la categoría de preocupación en todos

los hombres buenos, todas las torturas y todos los dolores de carácter íntimo, en lo particular, y general, en lo colectivo, para ver de aminorar las tragedias que hacen augustas y grandes el silencio ó el llanto encerrado entre tabiques, más *humanos* muchas veces que los hombres.

De mí sé decir, que a fuerza de preocupaciones, de trabajo y de esfuerzo, he salvado cumplidamente, hasta hoy mis obligaciones. Si a las veces pude sentir desaliento ante una defección, en seguida recobré el valor moral necesario y multipliqué mis energías. Tropecé en mi camino con seres de tal contextura espiritual que no entra en ellos la consideración ajena, pero también pude anotar acciones que llenaban de gratitud el corazón y de vigor espiritual el trecho a recorrer. He podido comprobar, en catorce meses muy largos, el gran número de lacras que manan pus y veneno en el cuerpo social, y ni una sola ha podido agravar en más el cuerpo paciente, resignado y mártir, de la que es prolongación de mí mismo.

Me he acordado mucho de tí, hija de mi ama, al acompañar el cadáver de la niña infortunada cuya desgracia me ha inspirado todas estas cuartillas; pero me acordaba, en la confianza de que Dios me dispensará la merced de curarte pronto, haciendo eficaces los cuidados de tu amantísima madre y de los que han puesto en su ayuda su ciencia y su saber.

Yo no he de ahorrar, por mi parte, ni sacrificio ni nada de lo que sea susceptible a mi acción y a mi voluntad.

Y usted, mi admirado Machado, poeta del Dolor y de los Campos de Soria, tome una vez más en estas notas, un poco íntimas y otro poco generalizables, escritas a modo de carta abierta, toda la expresión, toda la intensidad del afecto que por usted siento su verdadero amigo,

JOSÉ M. PALACIO.

Soria, 11 Octubre, 1914.

## La mayor mina de cobre

De nuestro servicio especial.

¡Será preciso decir que es en América donde existe la mayor mina del mundo! Precisamente está en el país de los mormones, a 25 leguas de la Sarz-Lake City.

En 1.º de Junio de este año había dado cerca de 300 millones de toneladas de metal bruto, conteniendo por término medio cerca de 14 kilogramos de cobre por tonelada. Compréndese en esta producción cerca de 50 millones de kilos de cobre, de los cuales, poco más ó menos, la mitad se exportan por vía marítima. El producto bruto desde el comienzo del ejercicio hasta la fecha, se aproxima a 45.000 millones de francos y los dividendos pagados suman 115 millones.

El valor de la mina se estima en cinco mil millones. Posee un ferrocarril propio, 63 locomotoras y un millar de carros de varias dimensiones.

En totalidad emplea 4.000 personas que devengan 1.900.000 pesetas cada mes.

Dr. T.

## RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas a 0,75. Imprenta de M. Reglero y Hermanos.

## De la guerra europea

Nuestra información de Londres, Lisboa y Madrid

EL PORVENIR DE PORTUGAL DEPENDE DE QUIEN TRIUNFE

### DESDE LONDRES

Para «El Porvenir Castellano»

Socorros para las víctimas de la guerra. — Emigrados belgas. — La casa. — Requisas de caballos. — Portugal con los aliados. — Las informaciones de lord Kitchener.

El gobierno portugués ha remitido un donativo de 1.500 libras esterlinas para el fondo Nacional de Socorros en favor de las víctimas de la guerra. Esta modesta ofrenda merece la gratitud manifestada por la opinión pública inglesa, que no desconoce los apuros del tesoro lusitano.

Pero el fondo alcanza ya la respetable cifra de tres millones de libras.

Entre los emigrados belgas que vienen a tomar asilo en Inglaterra se cuentan el príncipe Napoleón y la princesa Clementina de Bélgica, que tuvieron que abandonar su casa de Bruselas, cuando aquella ciudad fué ocupada por los alemanes.

Hospédanse actualmente en la morada de la ex-emperatriz Eugenia.

También la reina de los belgas ha traído a este país sus dos hijos, habiéndolos dejado en casa de lord Curson.

Pocos son los caballos que escapan a la red de las requisas. Un oficial francés que vino hace pocos días a hacer una remonta de 500 caballos, solamente ha podido llevarse 140. Es lo más probable que en los demás países beligerantes no estarán en mejores condiciones para reponer las pérdidas de ganados en los regimientos de caballería.

Por de pronto ya está visto que este año los cazadores británicos no tendrán «hunting»: todo es tiempo de veda.

La República portuguesa, respondiendo a las excitaciones del Gobierno de la Gran Bretaña se decide a tomar una parte activa en la conflagración europea: antes de ocho días, se habrán reunido las Cámaras en Lisboa para hacer la proclamación de la guerra contra Alemania. Los embajadores acreditados en las respectivas capitales se preparan a emprender el viaje precursor de la ruptura de hostilidades. Los jefes más caracterizados de diversos partidos lusitanos dedican todos sus esfuerzos a persuadir al país de que la guerra es necesaria para la defensa de los intereses vitales de la nación. No hay indicios de que el cruento azote, tormento de Europa y aflicción de la Humanidad vaya a quedar aplacado dentro de un plazo más ó menos breve.

La caída de Amberes en poder de los invasores es un golpe de efecto teatral que debe levantar el espíritu público en Alemania, tanto como habrá deprimido el ánimo de los millones de hombres de bu-

na voluntad que desean la paz y el triunfo de los aliados en toda Europa. Evidentemente se aviva, en vez de apagarse, la hoguera. Los voluntarios ingleses continúan engrosando el alistamiento con mayor entusiasmo, apesar del frío con que acomete el enemigo. En medio de la confusión que causan las bruscas alternativas de la tremenda lucha, se ve bien claramente que el Estado Mayor alemán ha fracasado en sus planes.

Propóniase exterminar al ejército francés antes de que estuviese terminada la movilización rusa, mientras el ejército austriaco impedía la invasión del territorio prusiano y luego volver con sus tropas para batir a las del Czar, en combinación con las de Austria-Hungría.

Fué preciso desistir del avance sobre París y enviar grandes refuerzos a la frontera rusa, pero los resultados solamente en los primeros momentos pudieron considerarse satisfactorios.

Ahora es posible que los alemanes se fortifiquen entre el Niemen y el Vístula, región pantanosa, donde una campaña ofensiva es casi imposible durante el invierno. En espera del buen tiempo, se dedicarán a propalar noticias alarmantes y exageradas que son la antítesis de la sencilla verdad de las informaciones inglesas. Lord Kitchener, reconoce que los alemanes son un enemigo terrible, están bien preparados desde hace mucho tiempo y no reparan en medio para alcanzar el triunfo.

Londres, Octubre 1914.

### DESDE LISBOA

De nuestro redactor correspondiente Portugal frente al conflicto europeo. — Defendiendo los intereses lusitanos.

La indignación de Portugal contra las personas que comentan como un sacrificio innecesario el de las vidas de los soldados que han ido a engrosar con un número más ó menos importante las filas del ejército aliado, no tiene precedente.

Toda la república lusitana se alza en un solo grito unánime. En Portugal no existen esas discusiones de partidarios de una ú otras potencias beligerantes. Sin duda alguna, esta pequeña nación es mucho más fácil de confraternizar que cualquiera de las restantes potencias europeas.

Las pequeñas mareas son más fáciles de conocer y arrastrar bajo una bandera que las grandes muchedumbres. El gobierno portugués ha tenido cuidado, con constantes trabajos, alentando campañas de prensa en no dar pábulo a corrientes de sentimentalismos. Bernardino Machado, el jefe del Gobierno, ha dicho: «Las fuerzas

**CORREO MADRILEÑO**

De jueves á lunes.

De nuestro corresponsal.  
Madrid 18-10-1914.

El presidente del Consejo en la visita que le hicieron los periodistas se lamentó de que por algunos periódicos se acentúen nueva mente los comentarios en contra de unos ú otros combatientes.

Hizo constar también que en los primeros momentos se pensó acaso en la movilización pero se desistió, tanto por evitar alarmas como también los enormes gastos.

Con el pretexto de las licencias individuales, las naciones que habían movilizado han dado órdenes de que vuelvan á sus respectivos destinos las tropas.

A pesar de todo, claro está, si preciso fuera, movilizaríamos; mas afortunadamente, por ahora al menos, no aparece necesidad.

Mañana, dijo el Sr. Dato, llevará á palacio el decreto para reanudar las sesiones de Cortes.

Contestando á preguntas que se le han hecho respecto á si resulta cierta la noticia de los españoles fusilados en Lieja, añadió de que el Gobierno alemán ha ofrecido solemnemente activar las pesquisas para descubrir el paradero de esos compatriotas nuestros. Además, uno de los que se creían fusilados, ha telegrafiado á su familia.

De Marruecos, las noticias recibidas no acusan novedad alguna.

**Los países belicosos**

La campaña rusa.

San Petersburgo.—Noticias procedentes de la Bukovina dicen que siguen cayendo grandes nevadas, sin interrupción, desde hace cuarenta y ocho horas.

Con tal motivo tienen las tropas que permanecer forzosamente inactivas.

—Se ha facilitado el siguiente parte oficial.

«Ningún cambio notable en frente de la prusia oriental.

Sobre todo el curso medio del Vístula, los ejércitos austro-alemanes se mantienen únicamente á la defensiva de todo su frente.

Al Sur de Przemysl los combates continúan.

Los rusos han hecho 500 prisioneros.

**Las tropas rusas, perfectamente equipadas para el invierno.**

Roma.—Los informes oficiales, recibidos en Viena, de los cuarteles generales del ejército austro-alemán de la frontera rusa, dicen que las tropas del zar están perfectamente equipadas para el invierno, mientras que los austriacos y alemanes carecen de ropa contra el frío.

El «Reichpost», confiesa que las tropas rusas están dando muestra de una poderosa organización.

**El cólera.**

Va extendiéndose extraordinariamente el cólera en Hungría.

Según los informes oficiales, los casos que se producen al día pasan de cien.

**Las tropas lusitanas.**

Al decir de los periódicos de Portugal, las fuerzas expedicionarias son las siguientes:

Una compañía de zapadores: cinco oficiales y 61 soldados.

Telegrafistas un oficial y 80 plazas.

Cuatro grupos de artillería de campaña: 80 oficiales y 2.040 plazas.

Dos grupos de escuadrones: 37 oficiales y 366 soldados.

Cuatro regimientos de Infantería, á tres batallones: 272 oficiales y 12.348 soldados.

Estas fuerzas con las organizaciones auxiliares, componen un total de 512 oficiales y 17.641 clases y soldados, 5.658 caballos y 831 carruajes.

**«Zeppelin» capturado.**

Al «Times» le comunican de Hawich que el vapor «Colchester» en contró en el mar del Norte á dos torpederos británicos que habían capturado á un «Zeppelin», disparando sobre él y haciéndole caer al mar, donde fué recogido por las tripulaciones de los dos torpederos.

**Contratorpederos alemanes á pique.**

Londres.—Según comunica el Almirantazgo, un crucero ligero el «Vindictive» y algunos contratorpederos ingleses encontraron en la costa de Holanda á cuatro contratorpederos alemanes y los echaron á pique.

**A filas.**  
Burdos.—El ministro de la Guerra ha dirigido una circular á los prefectos ordenándoles que advierta á los agricultores que se abstengan de apuntar para las faenas del campo á obreros menores de cuarenta y ocho años.

Todos los movilizados que tenían permiso para trabajar en las faenas agrícolas deberán incorporarse inmediatamente á filas.

**Varias.**

Informes franceses é ingleses explican la retirada de los rusos de Galitzia como una maniobra semejante á la de Joffre desde Charleroi á Meleun, para eludir la acción de las enormes masas germánicas concentradas en el Vístula.

Un telegrama de San Petersburgo dice que los rusos han vuelto á la ofensiva y que está asegurada la defensa de Varsovia.

—El Gobierno francés ha prohibido que se contrate á los trabajadores menores de cuarenta y ocho años.

—Los alemanes de Bélgica siguen avanzando hacia la costa y la frontera francesa. Han tomado á Ostende, Thourout, Roulers y Menin.

**CRÓNICA COMERCIAL**

De nuestro servicio particular.  
**Azúcares**

Los compradores extranjeros prosiguen en sus demandas, lo que dá motivo á que los fabricantes aumenten sus exigencias. Afirmanse los precios al detall y la venta se resiente al interior.

He aquí las cotizaciones de Barcelona, para los 100 kilos:

Pilé, 98 pesetas.

Pilón, 103.

Cortadillo, 106.

Miel de caña, 80.

Dorados, 82.

Blanquillo, 83.

Granito, 85.

**Carbones**

Sin embargo de que los precios no son tan elevados como en los primeros días de la guerra, en nuestros mercados nacionales domina la actividad, debido, sin duda, á que los envíos de Inglaterra son más regulares y frecuentes. Tal normalidad dió fundamento á los productores para pedir el restablecimiento de los derechos arancelarios, contra el cual han protestado el comercio importador.

En el mercado de Barcelona los carbones ingleses han experimentado una baja entre cinco

y dos pesetas, según las clases.

Las cotizaciones últimamente habidas son las siguientes: Gijón.—Cribadas, 29; galletas lavadas, 27; granzas, idem, 24; menudos, id., secos, 17.

Puertollano.—Cribado, 30; menudo, 10.

León.—Galletas, 28, menudo lavado 16.

Barcelona.—Cardiff, 45; ren-castie, 42; glasgow, 41.

Palencia.—Galletas lavadas, 28; granzas, 20.

COK.—Gijón ó Avilés, 30.—Balmes, 40.

J. M. DE A.

**Asociación provincial del Secretariado SORIANO**

Habiéndose manifestado por la Prensa madrileña que las Cortes se reunirán el día 30 del actual, se convoca á los señores asociados á la junta general que tendrá lugar en esta capital el día 27 del que cursa, hora de su tarde, en uno de los salones de la Casa Palacio de la Excmo. Diputación provincial, para tratar sobre diferentes asuntos, de gran interés para la clase y además designar la Comisión que haya de trasladarse á Madrid para gestionar la discusión y aprobación del proyecto de Ley de bases, creando la carrera Secretarial hoy pendiente del nombramiento de la Comisión dictaminadora en el Congreso de los Diputados.

Soria 16 de Octubre 1914.—El Presidente, José Cacho.

**Anciana asesinada**

Según comunica al Gobierno civil el sargento de la benemérita de Deza, el día 16 se tuvo conocimiento sobre las ocho de la mañana, de que la vecina Dionisia Sierra Pérez, de 60 años, se hallaba, al parecer, muerta en la cama de su propia casa.

Constituido el Juzgado con el médico de la localidad, se comprobó el hecho y en el reconocimiento practicado se observaron á la desventurada anciana cinco heridas de arma blanca, una de ellas en el centro del pecho.

**¿Fácil es móvil el robo?**

Es fácil suponerlo, puesto que las ropas de tres arcaas estaban en completo desorden.

En el interior de las demás habitaciones nada se ha observado que pueda poner en claro por dónde pudo entrar el autor ó autores del asesinato, pues la puerta de entrada se hallaba abierta y sin señal alguna de violencia.

Las autoridades trabajan activamente para dar con el paradero de los autores.

**La víctima.**

Dionisia Sierra Pérez, de 60 años, estaba casada, pero no hacía vida con su esposo desde hace algún tiempo.

**NOTICIAS DE LA REPÚBLICA ARGENTINA**

Nuestro querido amigo y compatriota D. Santos Andrés, ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos sus interesantes impresiones respecto á la situación porque atraviesa actualmente la república Argentina.

Otro día acabaremos de publicar las notas del Sr. Andrés, y para entonces dejamos el comentario más despacio.

Sr. Dr. de EL PORVENIR CASTELLANO. Mi estimado amigo: Como sé que Vd. se ocupa atentamente de este país, y por ser de gran importan-

cia para esa provincia las noticias que al respecto publica, me permito darle algunas referencias á la situación económica financiera porque atraviesa esta República.

**Finanzas.** Empezando por el Gobierno de la Nación, los gobiernos de provincias y el Comercio en general, pasan todos por una situación que casi puede calificarse de angustiosa. Los presupuestos aprobados para el año en curso, no alcanzan á cubrir los gastos que la Nación tiene y esto hace que el gobierno haya hecho una serie de economías que se aproximan á 27 millones de pesos, no quedando sin embargo, con esto bien solventados los gastos; las aduanas han disminuido en toda la Nación sus entradas, calculadas en esta misma fecha del año anterior en muy cerca de 34 millones de pesos.

La Caja de Conversión que es la que sostiene la balanza comercial del país, tiene un encaje menos en la fecha, comparada con el año anterior, de 64 millones de pesos oro, y es casi seguro que se reducirá la existencia de oro en el país, pues hay anunciadas fuertes extracciones de oro por diversas casas bancarias.

Los gobiernos de la Nación y provincias tratan de hacer grandes economías en la administración pública pero estas no se aproximan siquiera al déficit de entradas; las obras públicas están paralizadas en su mayor parte por falta de fondos. Se han descubierto fuertes secuestros de dinero en diversas reparticiones públicas, y no se paga á los maestros como lo habían hecho hasta hace un año más ó menos; no se paga tampoco á la policía, debiéndosele hasta 3 y 4 meses y en general á la mayor parte de los empleados públicos.

En la casa del gobierno descubrieron que había al servicio de muchos empleados subalternos como 100 automóviles que los tenían para el servicio particular de ellos y sus familias. El gobierno ha tenido que vender esos vehículos.

La agricultura, que actualmente está en sensible decadencia, necesitaría una ayuda del gobierno, pero éste no puede materialmente ayudar al colono; hay un proyecto en la Cámara de Diputados tendente á lanzar un empréstito de 100 millones de pesos para ayudar á los agricultores, pero se duda de su aprobación; la cosecha de maíz que se presentó buena en las zonas principales de la República, se ha disminuido tal vez en un 45 por 100 debido á las grandes lluvias que se vienen sucediendo en este invierno.

Se han descubierto grandes errores de cálculos en diversas obras de la Nación que han costado muchos millones al Estado. El diario «La Prensa» viene demostrando al Gobierno, primero, y al país después, el gran desbarajuste administrativo que ha habido con pérdida de muchos millones de pesos; por último, el exministro de la Guerra que renunció su cargo, ideó un plan de grandes maniobras militares que fueron un fracaso enorme, con pérdida de vidas y dinero sin resultado práctico para el ejército, el cual protestó por la falta de preparación táctica y absoluto desconocimiento del terreno donde se desarrollaron las maniobras, que fué en la provincia de Entre-Ríos.

**Información religiosa**

Se celebra Misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Cofejal, á las nueve y cuarto, terminada la Hora de Tercia y Vísperas á las tres y media de la tarde.

Se practica el devoto ejercicio de la «Hora Santa» el próximo jueves en la iglesia de San Juan de Rabanera á las seis y media de la tarde con exposición del «Santísimo Sacramento»; rezándose la Estación, el Santo Rosario y la letanía lauretana; Motetes cantados con Harmonión y meditación, finalizando los cultos con el cántico «Amante Jesús mío», divina bendición y reserva.

Según la forma prescrita por Su Santidad el Papa León XIII, en todas las iglesias durante el mes de Octubre se reza con exposición mayor ó menor del «Santísimo Sacramento» Estación mayor el Santo Rosario y la letanía lauretana con la oración al Patriarca San José patrón de la Iglesia Católica, divina bendición y reserva.

**NOTICIAS**

**Exagerado...**—La guardia civil del puesto de Gómara ha recogido al vecino de esta villa Victoriano González, de 19 años y jornalero de oficio, una navaja, si así puede llamarse, de doce muelles y cuarenta y ocho centímetros de longitud.

Ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia de esta provincia el Sr. D. Leoncio Villacastin y Cabazas.

Apenas hacia algunos días que se había posesionado de su destino el inspector de vigilancia ha sido destinado á Cuenca.

Para sustituir al Sr. Flórez, vendrá el de aquella ciudad D. Clodoaldo Saenz.

Como autor de la sustracción de algunas pieles al industrial D. Julián Arranz, ha sido puesto á disposición del Juzgado de Instrucción Lucas Hernández (a) el Feo.

Para penetrar en el local donde cometa su delito se valía de una llave falsa.

Las gestiones practicadas por el aspirante don Mariano Gutiérrez, dieron por resultado la detención del referido Lucas.

**Clases de Adu'tos.**—En la escuela pública de niños del Carmen se halla desde hoy abierta la matrícula para las *clases nocturnas*, las cuales darán principio el día 3 del próximo noviembre y tendrán lugar en dicho local bajo la dirección del maestro de dicha escuela.

**Estadística.**—El movimiento natural de la población durante el pasado mes de Agosto en esta provincia, fue el siguiente:

Población calculada, 158.649.

Nacimientos, 359.

Defunciones, 439.

Matrimonios, 1.

Así nos lo comunica en atento besalamano el jefe de la sección de Estadística D. Elov Sanz de la Garza.

**Junta de Ferrocarriles.**

El viernes último celebró sesión la Junta gestora de ferrocarriles de esta provincia. Presidió D. Basilio Giménez quien dedicó sentidas y cariñosas frases en memoria del que fué presidente honorario de la Junta D. Benito Sanz Escabo que en paz descanse.

Por unanimidad se hizo constar en acta el sentimiento de la Junta por el fallecimiento de dicho señor Sanz.

Fué dada lectura á una instancia del ex-diputado foral por Navarra D. Ramón Lasantas solicitando del Gobierno la construcción del ferrocarril de Soria á Castejón por cuenta del Estado.

La Junta acordó secundar la acción propuesta por los pueblos de Navarra, no obstante el haber realizado gestiones por su cuenta en idéntico sentido y sin éxito.

También oyeron los reunidos los informes que en relación con el ferrocarril estratégico Burgos-Soria-Catalayud ha comunicado el ingeniero autor del proyecto Sr. Aguilanaga, quien manifiesta la paralización de este asunto por consecuencia de la guerra europea.

El Sr. Iglesias leyó una muy interesante ponencia en la que demuestra con gran acopio de datos la situación actual de los proyectos de ferrocarriles de esta provincia, cuerpos legales que las sancionan y medidas que podría adoptar el Gobierno á fin de que las líneas férreas que á Soria interesan fuesen construídas en plazo breve.

Fué concedido un voto de gracias al Sr. Iglesias por su labor y mañana volverá á reunirse la Junta para aprobar definitivamente la ponencia referida.

**El Sr. Martínez Asenjo.**—Recientemente ha permanecido unas horas en Almazán el presti-

gioso diputado á Cortes por aquel distrito y querido amigo nuestro D. Lamberto Martínez Asenjo. Durante su estancia en aquella villa recibió el Sr. Martínez Asenjo, reiteradas pruebas del cariño que, desde antiguo le profesan sus electores y paisanos.

**Granja pecuaria.**—A la excitación que hace un colega á las fuerzas vivas de Soria y su provincia para que ellas insistan cerca de los representantes en Cortes á fin de que antes de que utime su labor la Comisión de presupuestos, sea incluido en el de Fomento el dinero preciso para la creación de una granja agrícola y pecuaria, unimos la nuestra con toda decisión.

Hemos debido aprender ya que precisa estar siempre «arma al brazo» y más cuando esta arma es de razón y de justicia.

Con respecto á ese proyecto de granja conviene tener en cuenta que, si nosotros no tenemos mala memoria, el Ayuntamiento acordó ceder «gratis» los terrenos necesarios en el monte de Valonsadero.

Debe, pues, colocarse otra vez sobre el tapete esa cuestión nuestra Corporación municipal.

En la iglesia parroquial de El Espino se celebró en la mañana del viernes último el matrimonio de la Srta. Josefa Saenz, hija del comerciante de esta localidad D. Luis, con D. Anselmo Muguerza, del comercio de México.

El novio fué representado en el acto nupcial por su hermano don Crescencio, del comercio de Málaga. Bendijo la unión D. Saturio Saenz, hermano de la contrayente y fueron padrinos doña Justina Saenz y D. Vicente Muguerza.

Los invitados fueron obsequiados en el Hotel Comercio y la señora de Muguerza saldrá en breve para Tapachula, en compañía de su señor padre y otros familiares.

**De la Diputación.**—El viernes inauguró sus sesiones, correspondientes al segundo periodo semestral la Excm. Diputación provincial. Declaró abierta la sesión en nombre del rey, el presidente de la Audiencia y gobernador civil interino D. Matías Molina, quien saludó á la Corporación y la felicitó por su acuerdo de elevar á superiores las escuelas Normales.

Correspondió al saludo del gobernador D. Luis Posada.

Se acordó un voto de gracias á la Comisión provincial por la redacción de su memoria y otro á la empresa del ferrocarril T. S. por la fiesta organizada en Quintana Redonda en honor de los asilados del Hospicio.

Quedó elegido presidente de la Corporación por 10 votos D. Ramiro Martínez de la Cava. D. Sotero Llorente obtuvo 7 sufragios.

El nuevo presidente manifestó su gratitud por la elección y los diputados se ocuparon después en la discusión del presupuesto provincial.

**Progreso Científico.**—En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis, Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterías, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de *Lacto-fermenta Caldeiro*, único preparado

que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Quidanse en farmacias.

**Asociación de Caridad**

En el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento se han reunido hoy el Consejo Supremo y la Junta directiva de la Asociación de Caridad para tratar de la marcha de esta benéfica institución local.

Presidió la reunión el alcalde D. Basilio Giménez y asistieron los Sres. Gómez Santacruz, Febrel, Ridruejo, Rubio, de Pablo, Ballesteros y Palacio.

Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y la memoria semestral reglamentaria redactada por el secretario.

Los reunidos cambiaron impresiones respecto al estado económico de la Asociación en relación con sus ingresos y sus gastos y todos convinieron en

estudiar la forma de arbitrar nuevos recursos que garanticen debidamente la vida normal de la Asociación. A tal efecto y de acuerdo con lo propuesto por el Sr. Gómez Santacruz se acordó convocar una reunión magna de suscritores, representantes de entidades y socorridos para en ella tratar con toda amplitud de los medios que hayan de poner á la Asociación de Caridad de Soria á cubierto del peligro de desaparecer ó de llevar una vida languideciente que es la que lleva actualmente.

Si tal Asociación tuviera que desaparecer los que ahora más se quejan y que «no contribuyen con una peseta» á sus sostenimiento comprobarían la gran misión que llena en el problema de la mendicidad local.

**MESA DE BILLAR**

se vende una, muy barata, seminueva, con un juego de bolas de marfil y otros accesorios.

Informarán en esta administración.

**Por telégrafo.**

De nuestro redactor-corresponsal en Madrid

MADRID, 19 (5 t.)

**Despacho con el Rey**

El presidente del Consejo y el ministro de Estado Sr. Marqués de Lema, han despachado con D. Alfonso en la mañana de hoy.

**Comercio hispano-italiano**

También ha visitado al monarca una comisión hispano italiana presidida por el ex-ministro de Estado Sr. Pérez Caballero para pedir que sea establecida una línea de vapores de Barcelona á Génova con objeto de fomentar la expansión comercial entre Italia y España.

Esta petición será tratada en el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde.

**Llegada de Bugallal**

Ha llegado á la Corte el ministro de Hacienda Sr. Bugallal.

**El conde de Sangiuliano ha fallecido.**

El embajador de España en Roma telegrafía al ministro de Estado

que se ha verificado con gran solemnidad en aquella capital el entierro del ilustre político italiano conde de Sangiuliano.

**Muley-Haffid.**

Aun no se sabe si irá á visitar á D. Alfonso en Palacio el ex-sultán de Marruecos Muley-Haffid.

**El bandolerismo en Andalucía.**

Una muy numerosa comisión de representaciones de las provincias andaluzas ha visitado al Sr. Sánchez-Guerra para que sea redoblada la vigilancia en los campos de aquella región á fin de evitar el fomento del bandolerismo que se presenta amenazador.

**Convocatoria de las Cortes.**

Está ya firmado el Real decreto convocando la nueva reunión de las Cortes para el día 30 del actual mes y en seguida aparecerá en la «Gaceta».

**De Marruecos**

Un telegrama oficial de Larache dice que la columna Navas continúa sus paseos militares cogiendo á muchos moros é infinidad de ganados.

Otro despacho oficial de Tetuán comunica que estando de servicio de protección de la carretera que conduce á Rincón del Medik, el batallón cazadores de Madrid, fué atacado por el enemigo y resultaron heridos el capitán D. Antonio Vera y un sargento.

**De la guerra europea**

**Satisfacciones á Holanda**

Noticias de carácter oficioso dicen que el ministro de Alemania en La Haya ha dado satisfacciones al gobierno de Holanda por haber caído dentro de su territorio granadas lanzadas por la artillería del Kaiser.

**Estación clandestina**

Noticias de Burdeos participan que en un reconocimiento efectuado por la policía de Londres, se encontró en la casa del profesor Schuster un aparato de radiotelegrafía capaz de comunicar con Berlín.

El profesor aludido es hermano de una alta personalidad financiera.

**Los alemanes en Ostende**

El diario londinense «Daily Mail» dice que los alemanes abandonaron la plaza de Ostende dejando la guarnecida con 5.000 de sus soldados.

Se sabe que los alemanes alojados en Bujías se portan bien con la población civil.

**Funerales por un príncipe**

Comunican desde San Petersburgo que se han celebrado grandes funerales por el príncipe Oleg muerto en los últimos combates. Asistieron el Czar y toda la familia imperial.

**Minas en el Escalda**

Noticias del puerto holandés Amsterdam dicen que los alemanes han colocado minas en el río Escalda hasta el sur de Seveland.

**Muro de Zaro.**

Imp. de M. Reglero y Hnos.

clinación de la ladera, arriman sus frías y altas paredes á las tierras que les sirven de apoyo; y en los intervalos desiguales de estos edificios irregulares, reinan terrados insuficientes, transformados en jardines en donde nada crece á medida del deseo, sino es el agua del cielo que casi nunca falta, y cuyas lentas infiltraciones en el suelo perpetúan la humedad en el seno de las habitaciones cercanas.

Felizmente la importancia de las viviendas está por fin comprendida, y su incesante influencia sobre el vigor, la salud y la longevidad de los que las ocupan, no es ya objeto de unincalificable olvido. Una parte de la antigua ciudad cae en polvo bajo el martillo de demolición y hace lugar á edificios menos elevados, más espaciosos,

á calles más extensas en donde el aire y la luz se estienden sin encontrar obstáculos.

Estas transformaciones de que os quejais porque os son costosas, no son embellecimientos superfios. El médico higienista se regocija por ello; los provoca, los reclama, á riesgo de herir algunos intereses individuales, porque los considera como medidas de saneamiento indispensables y provechosas para todos.

El esfuerzo esta dado, la obra de humanidad está comenzada; por la fuerza de las cosas, el trabajo de regeneración se realizará hasta el fin.

Seguramente, el beneficio de la renovación completa de los antiguos barrios no sabría extenderse á la vez en todas partes donde la

DE ADMINISTRACIÓN

Rogamos á los señores suscriptores que se hallen sin haber hecho efectivo el importe de este periódico lo hagan á la mayor brevedad...

CRISTOBAL COLÓN

Su vida.-Sus viajes.-Sus descubrimientos. 2.000 páginas de lectura interesante.

MIRANDA - SASZRE

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia...

Representante en Soria

EDUARDO G. C. BALENILLA

Canalejas, 9.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos...

Consultas y operaciones á domicilio. Gratis á los pobres.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros.-Seguros contra incendios á primas muy económicas.

Mixto.-Doial.-Vida entera.-Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones...

Canalejas, 70, 3.º Soria.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Llorente Hermanos

FABRICA DE JABONES Y LEJIAS LIQUIDAS

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frio

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en cafés, té, licorés, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Lejia líquida á veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Acaña, 15

Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Probad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

EL PORVENIR CASTELLANO

Periódico independiente.-Se publica lunes y jueves. 5 ptas. año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta

El periódico de Soria de mayor circulación.

D. vecino de se suscribe al mencionado periódico por un año. de de 1914

(Firma del suscriptor)

Serviremos gratis nuestro periódico hasta fin de Diciembre á 1915 cuantos señores se suscriban por el año 1915, abonándolo

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

JUAN GUERDA.-Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)-Soria



SPORT. Bolos alemanes.

Amplios salones en el primer piso con vistas á la plaza de Abastos. Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

VDA. DE CASADO É HIJO FOTOGRAFÍA

CANALEJAS, 38, 2.º.-SORIA

Antigua y acreditada casa establecida en Soria desde el año 1887

Trabajos corrientes y artísticos. Especialidad en ampliaciones de

CINCO PESETAS EN ADELANTE

Recordatorios, con la fotografía del finado, más baratos que nadie. Esquelas funerales desde 5 ptas. 100. Imp. M. Reglero y Hnos.

ración completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller; lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Srta. M. Asenjo García.

Máquinas de hacer medias

El padre que quiera dar un oficio bonito á sus hijas, y en su propia casa, en un trabajo poco costoso, como es el de hacer medias y todo género de punto, puede dirigirse en Soria á D. Laureano Reglero, Canalejas 70, 3.º, quien se encarga de facilitar dichas máquinas y enseñar el manejo de ellas.

LECCIONES de primera enseñanza y prepa-

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio de la cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.-Banco de España.-Banco de Gijón.-Banco Asturiano de Industria y Comercio.-Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTÓMAGO y desórdenes intestinales. Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO y desórdenes intestinales. los es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del GASTONIC.

necesidad lo exige; pero la legislación no tolera ya la existencia de viviendas insalubres, y, con arreglo á una ley reciente, el primer administrado del departamento ha nombrado una comisión encargada de indicar las reparaciones de urgencia inmediatamente practicables en toda habitación plagada de insalubridad.

Esta comisión, compuesta de hombres inteligentes y experimentados ha testiguado ya su importancia por los mejoramientos que ha obtenido en las condiciones sanitarias en más de una habitación de Leyon, y obtendrán muchos otros si me es permitido juzgar por las escedentes consideraciones sobre este asunto publicadas por su secretario, el doctor M. Passot, mi compañero y mi amigo.

increíbles, parecen contruidos expresamente para oponerse á la renovación del aire conservar la humedad é impedir á los calientes accesos del sol.

Los del oeste, sus primogénitos, están peor dotados todavía: por falta de aire y de luz debido á causas análogas, añaden la presencia de una humedad más abundante y más persistente que en cualquiera otra parte, provocada y sostenida por condiciones topográficas especiales.

Allí, con efecto, gran número de construcciones asentadas y alineadas en el suelo de las pendientes cortadas de una colina, tres ó cuatro veces más elevada que ellas, no distan frecuentemente sinó algunos piés, mientras que otras escalonadas sin cuidado sobre la in-

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales empueraciones para las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y parálisis, etc.

El clima es incomparable, dulce y suave cual ninguno; no existe ningún cambio brusco, siendo su temperatura media de 18 á 20º durante el verano.

Dadas las circunstancias actuales de guerra, de hamos acordar al público en general, y part cularmente á los bañistas concurrentes á las aguas de Aachen (Aix la Chapelle -Países Bajos), similares á las de Archena, que pue ten proseguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales de Archena.

Este balneario no deja que desear ningún servicio: instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, instalación de lavaderos mecánicos á vapor, último sistema de la casa J. A. John (A. emani), Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (funciona todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de Régimen todo el año.

Cuatro magníficos Hoteles, cuyos precios son (comprendiendo la habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 pesetas por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 pesetas; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 pesetas; Hotel LEÓN, desde 3,50 á 6 pesetas.

Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 30 por 100 en abono de 15 ó más baños, y 15 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días.

Á la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-omnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

Aviso muy interesante.

Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena. - Murcia (España).